
牌 、人力资源优热与库珀的管理技术 、人才 、资本

连接融合 ,以获取新的核心能力。”

据悉 ,双方总投资达 4亿美元 ,合资公司将采

用国际先进技术 ,对成山原有轮胎 、钢丝帘线生产

线进行系统改造 ,使产品满足国内外高端市场要

求 ,同时 ,新建 600 ～ 800 万条高性能乘用子午线

轮胎生产线 ,满足国内外轿车市场需求 。合资公

司的建成 ,将促进轮胎生产成本大幅降低 ,产品质

量和市场占有率将有显著提升 。更重要的是建立

了取长补短 、优势叠加 ,长期稳定的战略合作关

系 ,共享各自价值链上的优势环节 ,从而形成更大

的竞争优势。 董兆清　

双星“航天返回用鞋”遨游太空

10月 17日 4点 33分 , “神舟六号”飞船在内

蒙古东部着陆场顺利着陆 。当航天英雄费俊龙 、

聂海胜轻松地走出返回舱的时候 ,举国一片欢腾 ,

因为这标志着我国载人航天事业又迈出了新的重

要一步 ,中国的国际威望和民族精神空前提升 。

此前 ,就在人们热切关注航天英雄谁先出舱 ,先迈

左脚 ,还是先迈右脚之时 ,谁会想到 ,双星集团为

航空员配备的个人救生装备配套产品———双星

“航天返回用鞋”也伴随着“神舟”在太空遨游了

115h ,虽然因为是正常着陆 ,该救生鞋没有用上 ,

但这却是我国载人飞船飞行第一次为航天员配备

鞋类救生装备 ,也是第一双由我国自主研发生产

的为航天员配备的鞋类救生装备。

据了解 ,为了国家航天事业发展的需要 ,2004

年在多方考察众多国内外知名制鞋企业的基础

上 ,北京航天医学工程研究所最终选择了双星 ,委

托双星集团技术中心进行“航天员返回用鞋”的研

发和生产 。

“航天返回用鞋”是航天员个人救生装备配套

产品 ,当飞船在陆地非正常着落点着落时 ,航天员

出舱需穿着的鞋子。它要求抗压缩 、弹性好 、抓地

性能强 、防刺穿 、防刮伤 、能适应各种环境要求 。

对此 ,双星集团把关心航天员健康放在首位 ,以促

进我国航天事业发展为己任 ,积极发挥自身优势 ,

自 2004年 8月份开始了航天鞋相关领域关键技

术的研究 。

双星“航天返回用鞋”帮面材料采用高耐磨 、

防刺穿 、防水 、防滑 、重量轻 、抗压缩变形 、低压缩 、

质量好的超细纤维发泡材料 ,具有帮面挺性好 、减

少帮面磨损 、能紧密包覆宇航服及脚面 、脚腕部位

有效防止山石 、沙粒等异物进入鞋内等功能。底

材采用高弹性 、高耐磨天然橡胶配方的橡胶片 ,具

有质轻 、柔软 、高弹性 、防滑 、防穿刺 、防臭 、无毒 、

无气味 、环保等特点 。经过双星开发人员多次攻

关研究 ,最终达到了 0.566kg ,每只鞋子压扁厚度

在 3.3cm ,进入太空舱后宇航员便于携带 ,可“轻

松上阵” ,出舱后完全可在各种山地 、沼泽地 、湿

地 、灌木林 、沙漠等恶劣环境下穿着 。双星研究人

员还依据力学原理 ,使鞋子根据脚型可灵活调节

大小 、松紧 ,达到了舒适随意 。

2005年 3月 ,该鞋顺利通过总装备部北京航

天医学工程研究所验收 。航天验收组对“航空返

回鞋”试验检测的现场 、流程 、设施配置 ,以及负责

设计生产的工厂 、车间等单位设备及工艺标准进

行了认真细致的查看 ,听取了相关负责人的介绍 ,

并提出了许多建设性的意见 。“航天返回鞋”设计

方案及鞋子质量都得到了验收组一行的充分认

可 。“航天返回鞋”以其“高耐磨 、防刺穿 、防水 、防

滑 、重量轻 、抗压缩变形 、鞋帮大小可灵活调整”等

显著特点赢得了验收组的一致赞赏 ,设计方案及

鞋子质量都得到了验收组一行的充分认可 。

在航天飞行员鞋子没有标准的情况下 ,设计

并生产的航天鞋类救生装备 ———“航天返回鞋”为

行业树立了新标准 ,提供了实例和依据 ,在制鞋行

业内产生了积极的影响 ,证明了双星集团超强的

自主创新能力 ,在研制特种特殊鞋工艺技术方面

走在了国内乃至世界鞋类行业的前列 ,展现了中

国鞋类产业的高科技水平和强大的自主开发能

力 ,为中国鞋类行业争了气 。 王开良　

山东橡胶行业通讯统计会议召开

日前 ,山东省橡胶行业通讯统计会议在日照

市举行 ,来自省橡胶协会 、《山东橡胶行业》杂志社

及全省橡胶企业通讯员 、统计员代表参加了会议。

首先由省橡胶协会秘书长张宏民传达了国家

产业政策及协会近年来的工作:
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国家发展战略目标:以子午线轮胎作为主导

产品 ,2010年汽车轮胎子午化率要达到 85%,为

2015年汽车轮胎子午化率达到 95%打好基础 。

扩大无内胎子午线轮胎比例 ,同时发展工程 、拖拉

机 、航空子午线轮胎 、争取 1 ～ 2 个内资集团进入

世界轮胎行业十强(进入世界十强 ,年销售额要达

到 130 亿元人民币左右;2004 年 ,内资企业如成

山 、三角 、杭橡三家公司均已超过 40亿元 ,且都有

计划于 2007年销售收入过百亿 ,因此有望实现这

一目标)。

2005年我国不同系列子午线轮胎产量:轿车

子午线轮胎产量将达到 7840万条 ,轻卡子午线轮

胎 3190万条 ,载重子午线轮胎 2230 万条 ,不同系

列轮胎子午化率分别达到 100%、60%和 51%。

全部汽车轮胎子午化可达到75%。到2010年 ,轿

车子午线轮胎将达到 12900万条 ,轻卡子午线轮

胎 4330万条 ,载重子午线轮胎 3410 万条 ,子午化

比率分别为 100%、71%和 70%,子午线轮胎总量

达 20640万条 ,子午化率达到 86%。

战略发展要点之一。内资企业要保持载重子

午线轮胎优势 ,特别是十大民族品牌 ,力争有几个

品牌进入世界名牌战略。

战略发展要点之二。不要放弃轿车子午线轮

胎 ,虽然国内外资企业已占 70%的市场份额 ,但

从将来发展趋势看 ,轿车子午线轮胎必成主导产

品 ,内资企业主要任务是以技术创新扩大市场占

有率 ,扩大品牌知名度 ,要以创新技术为主导 ,发

展轿车轻卡子午线轮胎系列产品。

战略发展要点之三。加大创新力度 。国家支

持成立轮胎工程中心 ,采用产学研相结合的道路 ,

不断推出新产品 、新材料 、新装备 、新工艺 ,节省能

源 、材料(将来这一点非常重要 ,我国去年已成为

世界耗胶大国 ,年耗胶 220万 t ,生产轮胎却比美

国少了近一半。)

战略发展要点之四。当前轮胎企业人才流失

较大 ,应改变企业领导用人理念 ,增加培育力度 ,

保住人才。准备请国家批准由中国轮胎工程学院

培训专业技能型人才 ,以解决轮胎行业分配大学

生专业不对口 ,难以适应企业需求的问题。

战略发展要点之五。坚持可持续发展战略 。

提高轮胎企业准入门槛 ,保护国家利益 ,外资企业

扩建兴建子午线轮胎项目实行核准制 ,投资规模

在人民币 8亿元以上的(1 亿美金),企业需要国

家发改委核准;低于 8亿元的 , 由各省发改委核

准 。鼓励企业跨地区 、行业组成集团化 ,以解决目

前国内轮胎企业单体大 、总量低的现状(成山 、三

角单以工厂规模计算已成世界之最 ,但比起米其

林 70多个工厂的集团公司却小了很多)。

战略发展要点之六 。争取国家政策支持 ,重

视轮胎翻新 ,禁止国外废旧轮胎进入。在税收上 ,

为保护社会稳定 ,对斜交胎力争全免 ,最低也要确

保降到 5%以下;如要征收子午线轮胎消费税 ,也

应从轿车子午线轮胎征起 ,因它属于消费品 ,载重

子午线轮胎是生产资料 ,应予免征。在进口关税

方面 ,继续争取降低天然橡胶关税。同时要不断

关注轮胎出口遭到不断增多的反倾销案例 ,我国

已成为轮胎出口第一大国 ,但价格却是世界上最

低的 ,一条轿车子午线轮胎仅为 20美元左右 ,比

韩国低十几美元 ,相当于加拿大产品的一半 ,与发

达国家差距更大 ,提高价格性能比是我国轮胎行

业当务之急 。

山东省橡胶协会在成山 、三角 、黄海企业大力

支持下 ,以服务企业为宗旨 ,先后组织举办了两届

青岛橡胶国际展 ,吸引了英国美国等 20多个国家

和国内百家企业参展 ,正在成为国内颇具影响力

的国际展会;与此同时 ,在会前请轮胎专家授课 ,

对轮胎生产技术进行了有益交流 ,受到了轮胎厂

家的一致好评 。并先后为全省橡胶企业争创中国

名牌 、3C认证起到积极的指导推荐作用 ,使山东

橡胶行业会员单位逐步扩大 ,不少省外企业 ,如河

南 、河北省纷纷打破区域观念 ,纷纷要求加入山东

省橡胶行业协会 。

山东省橡胶协会信息部朱丽红主任通报了今

年上半年经济运行情况 。2005 年 ,轮胎生产的主

要原材料天然橡胶和合成橡胶在高价位上持续攀

升 ,导致产品成本费用总额同比增长 34.9%,给

企业生存发展带来严峻挑战 。山东省共生产轮胎

5961.7万条 ,同比增长了 47.72%,其中 ,子午线

轮胎 1116.07万条 ,同比增长了 50.49%,出口轮

胎交货值52.9亿元 ,同比增长了67.5%。实现销

售收入 275.42亿元 ,同比增长 47.6%,实现利税

19.94亿元 ,同比增长 48.5%,实现利润 12.52亿

元 ,同比增长 53%,在激烈竞争中山东行业取得

了良性发展 。 董兆清　
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